

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
 Resto de España al mes 3'00 »
 Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos
 Número atrasado 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

Año LI.

Mahón, jueves 6 de Septiembre de 1923

Redacción y Administración: Plaza de Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16.—Teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

— No se devuelven los originales —

Núm. 15.107

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

El último aldabonazo

Han pasado varios días desde el indulto del cabo Sánchez Barroso, los suficientes para ahogar la indignación y juzgar con serenidad lo sucedido, que no puede ser más desconsolador, no ya para la disciplina del Ejército, si que para la social, base de la existencia del Estado, que parece querer destruir la ola revolucionaria con la complicidad consciente o inconsciente de este Gobierno liberal que parece perseguir la destrucción de España, obrando al dictado de las organizaciones revolucionarias con miras al bolcheviquismo ruso.

Razonemos los hechos. El 28 de agosto, aprobada por el Capitán General de Andalucía, la sentencia del Consejo de Guerra celebrado en Málaga, es puesto en capilla el reo Sánchez Barroso, cabecilla del movimiento anárquico iniciado en aquel puerto, perpetrando un delito de lesa Patria y de lesa humanidad, al negarse a acudir en ayuda de nuestros hermanos que luchan en Marruecos.

El mismo día el Sindicato Obrero de La Coruña acuerda la huelga general, moviliza sus fuerzas, escasa en número, que se echan a la calle para exigir el cumplimiento del acuerdo.

El Gobernador interino contempla impasible las coacciones que se realizan obligando a cerrar los comercios, parando la circulación de tranvías, desalojando cafés y bares y arrojando piedras contra balcones y ventanas de las casas particulares, en los cuales estaban asomados sus vecinos, presenciando el espectáculo con la impasibilidad suicida de una burguesía imbecil que espera la hora de su propia destrucción. Pero no para ahí todo; a pesar de tales esfuerzos, los grupos no engrosan ¿cómo lograrlo? explotando la sensibilidad de las madres y allí se van en dirección a la Fábrica de Tabacos, huérfana su Dirección de toda protección, piden los manifestantes y se les autoriza penetrar en la Fábrica, arengan en ella a obreros y obreras que suspenden sus tareas y en número de más de dos mil, se unen a los manifestantes. Ya aquello toma los caracteres de una verdadera manifestación y a su frente los agitadores se dirigen al Ayuntamiento, no están ni Alcalde ni concejales; es llamado aquél, acude guiado por su propia cobardía, se pone al frente con algunos concejales y acuden al Gobernador interino para que éste telegrafe al Gobierno pidiendo el indulto del condenado ¿cómo gracia? no, que leído el telegrama del Gobernador interino a las masas que aguardan en la calle, les parece a éstas poco

enérgico, lo rectifica el Alcalde en forma más explícita y es rechazado también hasta que por fin se aprueba uno en que se dice que «los manifestantes permanecerán en la calle hasta que llegue el indulto». Esta amenaza, este mandato llega a Madrid, y a la una de la madrugada transmite el Ministro de la Gobernación y luego el Jefe del Gobierno, que el indulto ha sido otorgado, disolviéndose los manifestantes.

Tal es, escuetamente relatada, la imposición de los Sindicatos coruñeses y por lo tanto la humillación vergonzosa del Gobierno que ante la amenaza del motín, a todo se allana, arrojando el principio de autoridad, el prestigio del Ejército y el principal resorte de la disciplina, por la borda.

No paran aquí los hechos tristemente vergonzosos. Decretada la huelga general, parece que debió cesar con el indulto, pero no fué así, acuerda el Comité continuarla hasta que decida el Sindicato lo contrario después de un mitin convocado en la Plaza de Toros, a él acuden los elementos sindicados y uno de los oradores, y con su parecer coinciden el de los restantes, propone volver al trabajo; logrado este primer objetivo, para no gastar fuerzas que serán necesarias el día que tengan que oponerse a que continúe la campaña de Marruecos y otro hace prometer a las mujeres que se opondrán al embarque de sus hijos, si son llamados a la campaña, y otro en fin exclama que el acto de Sánchez Barroso es digno de imitarse y que todos deberían tener a noble orgullo llamarse Sánchez Barroso. Así se agradece la noble piedad del Soberano que, aconsejado por el Gobierno responsable, firmó en cumplimiento de sus deberes constitucionales la gracia otorgada.

¿Y qué decir de cierta circular remitida por el Ministro de la Guerra a los Capitanes Generales de las Regiones, si sus términos son como hemos oído decir?

Esta aldabada postrera ha sonado en la escalera, diremos como en el Tenorio, pero en ésta la ficción llega a hacer filtrar a los muertos por las paredes y aquí los vivos se disponen al asalto; preparemos las armas los que ponemos la dignidad de España por encima de la propia vida, que la hora de defenderla ha sonado, arrojando por la borda a los vasallos del poder sindical, que usurpan los alcáceres del Gobierno a título de precario, muriendo si es preciso como hombres antes de ser vendidos como esclavos.

los gobiernos que dirigen sus destinos.

Conviene que se saquen a relucir estas vergüenzas y que se difundan y se comenten como es debido.

Como habrá supuesto muy fundadamente el lector, en aquella primera clase de detractores están los enemigos más descarados de España; los moros, vamos, para no gastar tiempo y tinta. Estos enemigos resultan los más nobles de entre las tres clases. Combaten a España con todos sus prejuicios y sus normas de raza y religión; con todos sus salvajes atavismos; con todos sus ensañamientos ancestrales. Mas que la idea de patria, guíales a veces la codicia del botín y en esto sí que mostró ser España generosa y noble como siempre. Pudo inundar Marruecos de millores y reservar su sangre generosa y prefirió verter ésta a torrentes antes que claudicar ante un enemigo fanático y salvaje.

Enumeradas la primera y tercera clases de esos enemigos de España, queda por analizar la segunda: esos detractores, decimos, que tiran la piedra y ocultan la mano.

Cuando leíamos hace unos días un relato de los tristes sucesos de Málaga, comentando estas cosas con un compañero, dijimos: «¡Como se abultarán estos sucesos en el mundo!» Y es que, quien traza estos renglones, sabe por triste experiencia cómo las gastan estos otros enemigos de España. Cogiéle el año 1909 en tierras lueñas, al frente del servicio cablegráfico de importante periódico americano y con decir que la información la servía una agencia francesa, comprenderá el lector cuántas amarguras tuvo que devorar este periodista español y qué equilibrios se vió precisado a hacer para restablecer en muchas ocasiones la verdad.

Véase a este respecto algo que acaba de publicarse:

«Berlín 27,3 tarde.—Varios periódicos de Berlín, entre ellos el «Berliner Tageblatt» y la «Deutsche All-

gemeine Zeitung», dicen que es preciso acoger con toda cautela los telegramas de la Agencia Havas sobre los sucesos desarrollados en la zona española de África, porque se ha comprobado una exageración sistemática desfavorable para España.»

Pues esos, esos son, sencilla y llanamente estos otros enemigos. En la esfera del órbita, son acaso los que más daño nos hacen. Y forman legión. Están emboscados por todas partes. Disponen de varias fronteras para zaherirnos y disparar contra España los dardos emponzoñados de la maledicencia. Son un partido colonista que nos combate a toda costa, que azuza a nuestros enemigos declarados, que se pone en connivencia con los mismos y que no contento con esta obra, no perdona ocasión en que desacreditarnos, lanzando a los vientos de la publicidad las más infames inventivas.

Es incuestionable que carece España de medios para contrarrestar en cierto aspecto, esa incesante campaña de difamación que a su costa se hace. Pero carece de medios, en parte, porque le tocó en suerte, en el reparto de papeles de la farándula del mundo, uno de los más débiles, el de apagar la vela, pongamos por caso. Pero también se ofrece indefensa e inerme a los ataques de sus enemigos, porque los españoles estamos como el pajarillo que se cae de un nido.

Aparte de lo sencillísimo que fuera disponer de medios de publicidad que contrarrestaren, siquiera en parte, la obra de los colonistas franceses, ¿se quiere mayor simplicidad que la de algunos periódicos españoles aceptando como buenos los partes referentes a las «grandes victorias» de los franceses en Marruecos, mientras que éstos, solo se ocupan de nosotros para ponerlos en la picota del ridículo y del descrédito más irremediable?

MARIANO S. DE ENCISO

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

SESIÓN ORDINARIA DE 6 DE SEPTIEMBRE DE 1923

Se celebró bajo la presidencia del señor Alcalde don Mateo Seguí Carreras, con asistencia de los concejales señores Orfila, Mus, Olives, Pons Mesquida, Albertí, Frech, Tudurí, Carreras Pons y Gómez de Tejada. El señor Andreu asiste después de empezada la sesión.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión anterior.

Aprobar varias cuentas. Solicitar la exención absoluta y permanente de la contribución territorial sobre los edificios y terrenos propiedad de este Municipio, que el Ayuntamiento tiene cedidos al Estado y ocupados por la Estación de Agricultura General.

Reclamar para que sea subsanado el error sufrido por la Administración de Contribuciones al liquidar el impuesto sobre los haberes de empleados, satisfechos durante el primer trimestre de este ejercicio.

Conceder las licencias siguientes:

A don Rafael Olives Sintés, para colocar arquitraves en la puerta, reformar aberturas y abrir una aspillera en las paredes de la casa número 7, de la plaza de la Explanada.

A don Mateo Terrés Pons para reconstruir la fachada número 28 de la calle de Deyá.

Confiar a la Oficina Administra-

tiva municipal, de Tarragona, la formación del Registro fiscal de edificios y solares.

Consignar partida en presupuesto para pago de los trabajos que los empleados del Ayuntamiento tienen efectuados en la formación del Registro Fiscal de edificios y solares.

Nombrar Practicante gratuito sustituto del Hospital Civil a don Sebastián Periano Company, Practicante en Medicina y Cirujía.

Sustituir por nuevos brazos los que en la actualidad sostienen las lámparas del alumbrado público de San Clemente.

Colocar una lámpara-guía frente el Lavadero de la Colarsega para el alumbrado del muelle.

Satisfacer a la Guardia Municipal la subvención de este año para conservación y renovación de uniformes.

Por sorteo quedó elegido vocal de la Junta municipal de Asociados el contribuyente don Francisco Ponsetí Vinent.

Declarar la vacante de vocal asociado de don Francisco Cardona Pons.

Ratificar el nombramiento de los concejales señores Bosch y Gómez de Tejada, para formar parte de la Junta de Evaluación y Amillaramiento.

Prorrogar por todo este mes la cobranza voluntaria de los arbitrios municipales.

Conceder dos meses de licencia al cronista señor Hernández.

Conceder dos meses de licencia a doña María de los Dolores Sas-

tre, ayudante de la Escuela de Párvulos, y nombrar sustituta durante su ausencia a su hermana doña Apolonia.

Quedar enterado de la imitación hecha por el señor Cura Económico de Santa María para las solemnes Completas que se cantarán en la Ermita de Nuestra Señora de Gracia.

Los niños asilados en la Casa de Misericordia que cuenten con la edad de doce años cumplidos, asistirán a la Escuela municipal de Artes y Oficios.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda, cuentas.

De la Comisión de Beneficencia: cuentas de gastos de agosto de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

Instancia del Practicante en Medicina y Cirujía don Antonio Hernández Carreras, pidiendo se le nombre Practicante honorario con destino en el Dispensario Oftalmológico, sin perjuicio de auxiliar y sustituir al actual Practicante titular del Hospital civil.

A estudio de la Comisión de Fomento, instancias de los siguientes:

De don Salvador Almira Codina pidiendo permiso para instalar un motor eléctrico de dos H. P. en la casa número 53, de la calle de Bélgica.

De don Bernardo Covas Sastre, para reparar el zócalo de la casa número 14 de la calle de Bellavista y construir por su cuenta la acera.

De don José Barber Pons para abrir una puerta y arreglar varios desperfectos de la fachada n.º 126, de la calle de Gracia.

De don Bernardo Seguí Orfila para tapiar la puerta del sótano de la casa n.º 107 de la calle Infanta.

De don Francisco Gornés Tudurí para colocar canalones en la fachada n.º 16-18 de la calle de San Jaime, pueblo de San Clemente.

VOTACION NOMINAL

La Comisión de Beneficencia propuso se aceptara la moción del señor Mir para que los niños asilados en la Casa de Misericordia recibieran la enseñanza en las escuelas nacionales, en vez de hacerlo en la escuela del Establecimiento.

Puesta la resolución de este asunto a votación nominal, votaron a favor del dictamen de la Comisión, los señores Albertí, Gómez, Carreras Pons y Seguí; y lo hicieron en contra los señores Orfila, Tudurí, Mus, Frech, Olives y Pons Mesquida. El señor Alcalde fundó su voto en la conveniencia de que los niños asilados rocen y reciban igual instrucción que los demás niños de la ciudad, y que sin perjudicar a los asilados, se conseguiría una economía en los gastos de Beneficencia.

Y el señor Olives observó que cuando los niños de la Casa de Misericordia asistían a escuela pública, el propio maestro demostró la conveniencia de establecer la Escuela de la Casa de Misericordia.

INDETERMINADO

El señor Tudurí se interesó para que por la Comisión se proceda a la distribución de la partida disponible para la conservación y mejora de los caminos vecinales.

Y el señor Andreu rogó se activara la instrucción del expediente que se está tramitando en aclaración de la intervención de la Guardia Municipal en un hecho que motivó la actuación del Juzgado.

Y se levantó la sesión.

CRÓNICA

La gran «kermesse» benéfica

La comisión de damas que organiza la gran kermesse benéfica que se ha de celebrar en el paseo de Isabel II no desmaya ante los pequeños obstáculos que han surgido y que dañarán el resultado de la recaudación pro Establecimientos Municipales de Beneficencia.

No toleradas las rifas que a beneficiar a los pobres tendían, la comisión de damas organiza otros recreos para compensar en lo posible la pérdida de recaudación.

En el paseo de Isabel II ya se instalan los kioscos y puestos, en los que se ha de recaudar en beneficio de los pobres.

Tenemos noticias de que se instalará una barraca al estilo de las de feria peninsulares, en la que serán exhibidos dos perros amaestrados que llaman verdaderamente la atención por sus trabajos.

La «colcada»

Entusiasmo verdaderamente excepcional ha despertado este año la colcada que se celebrará siguiendo tradicional costumbre con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Ayer había inscritos más de 30 caballos para formar en la lucida cabalgata con la circunstancia de

que todos los que figurarán en el típico cortejo, son verdaderamente hermosos y de buena raza con los cuales los jinetes podrán lucir sus habilidades hípias.

Se espera que hoy se inscriban nuevos caballos y aún cuando así no sea, ya la colcada de este año será la más lucida por el número de caballos y calidad de los mismos que se habrá celebrado en esta ciudad.

Interesantes carreras

Lo serán sin duda las de caballerías que se celebrarán el día de la Virgen de Gracia en el Cos nou de esta ciudad. Todos los días vemos que acuden al caso numerosas caballerías que son hábilmente entrenadas por sus jinetes para tomar parte en las carreras.

Ha despertado gran expectación entre los aficionados el que acudirán a entrenarse las mulas de Palafanguer y Son Puxet que el año pasado tanto entusiasmaron a la afición.

La carrera de caballos llamará también la atención, pues tanto en la de pollinas, como en la de potros y caballos, lucharán en disputa del premio ofrecido ejemplares que han demostrado aptitudes como corredores y algunos como los

Los enemigos de España

Todos hemos convenido y ello se ha repetido hasta la saciedad, que España se ve sañudamente combatida por enemigos de fuera y del interior de la Patria, que la zahieren, la denostan y arremeten contra ella con el mismo espíritu de delectación en la empresa, cuando ven que España vacila y presenta el aspecto de una nación pronta a sucumbir.

La infinita providencia de Dios, no ha dejado, empero, absolutamente de su mano a España. Que si la hubiera dejado de su mano, ¿es posible concebir que una nación esquilmada, desangrada y combatida por tantos adversarios, resistiera aun sus acometidas?

Tenemos, pues, tres clases de detractores del honor de España, en

esta graduación: detractores que la combaten descaradamente, empleando todas sus fuerzas en la prosecución del propósito; detractores que tiran la piedra y esconden la mano y una tercera clase de detractores, que no sabemos como catalogar y clasificar. Estos otros detractores forman aquella clase en que están incluidos muchos, muchísimos españoles, que comentan con regocijo los desastres de la Patria, se frotan las manos de gusto «cuando nos zurren los moros», frase consagrada por ellos mismos y se refugian en las trincheras de la política, cuando les hacemos ver su felonía y deslealtad, cubriéndolas con la excusa de que no celebran los desastres de la Patria por esta misma, sino por el fracaso de

del señor Catchot, de fama ya reconocida.

En la Liga Marítima

Para esta tarde a las cinco y media anuncia la Liga Marítima la penúltima reunión de moda de la presente temporada, reunión que dará si el tiempo se muestra propicio, ocasión a una agradable velada.

El «Terceto Mahón» ejecutará el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble «La Giralda», Juarranz.
2.º Fox trot «Haida», Salabert (estreno).
3.º Schotis «¡Ay, Jesús», Rincón.
4.º Tango «Profanación», Berganzo (estreno).
5.º Pericón «Soy artista» (estreno) dedicado por su autor don Bartolomé Carreras al «Terceto Mahón».
6.º Vals boston «La aristocracia del film», Planas.
7.º Shimy «Flor del mal», Wolter (estreno).
8.º Pasodoble «¡Ha terminado!» A. Pérez.

Habrà servicio de autos saliendo de la Plaza del Príncipe a las cinco y cuarto el primero.

La Liga Marítima con muy buen acierto, ha aplazado el festival marítimo que tenía anunciado para el domingo último y que tuvo que suspenderse por mal tiempo para celebrarlo en día festivo, pues si hubiera prosperado el propósito de celebrar dicha fiesta en día laborable, se hubiera restado esta diversión a la clase obrera.

El festival de la Liga se celebrará el primer domingo después de las fiestas de Nuestra Señora de Gracia por no restar tampoco concurrencia a las organizadas por el Ayuntamiento que tienen una tan marcada finalidad benéfica.

El domingo próximo se celebrará la séptima y última regata de misticos, comenzando a las tres de la tarde, terminando las regatas antes de las cinco, hora en que comienza el festival benéfico en el paseo de Isabel II.

Hablemos de subsistencias

Vemos con cierta extrañeza que cuando en todas las poblaciones funciona una Junta de Subsistencias que se preocupa del abaratamiento de los mantenimientos, la de esta ciudad constituida durante los últimos días que ejerció el cargo de Delegado del Gobierno el señor Escat, no da muestras de su existencia.

Hasta nosotros no ha llegado noticia de que la Junta de Subsistencias se haya reunido una sola vez y ello en verdad nos causa extrañeza conociendo la rectitud del señor Delegado del Gobierno tan fiel cumplidor de la Ley escrita.

Hora es ya de que la Junta de Subsistencias se decida a laborar en pro del abaratamiento de las subsistencias, pues hay muchos artículos que vienen manteniendo su precio, a pesar de que han sufrido baja considerable en los puntos de origen.

Así tenemos la carne y el pan, artículos que siguen manteniendo sus precios, aún cuando el precio de compra del ganado, ha sufrido notable descenso, en armonía con el cual, podría venderse la carne con hueso a una peseta tercia en lugar de una peseta veinte a que se vende; el precio del trigo ha bajado y por ende el de la harina, pero el del pan no y sigue vendiéndose al mismo precio y aún hay tahonero que en la fabricación de panecillos hace su agosto, reduciendo escandalosamente su tamaño.

Esperamos que el señor Delegado del Gobierno recogerá nuestra indicación, tanto más digna de tenerse en cuenta dado el estado precario de la clase obrera, agobiada por la persistente crisis del trabajo.

Apertura de clases

En el Colegio de San José, Cos de Gracia 86, dirigido por las Hijas de Caridad de San Vicente de Paúl, se abrirán de nuevo las clases el 15 del actual septiembre. Además de las asignaturas que señala el reglamento, se han ampliado con las clases de Taquigrafía y Mecanografía las cuales se dan a horas extraordinarias.

Lonja de Barcelona

Como resumen de las operaciones efectuadas durante la semana y en corroboración de cuanto hemos venido diciendo para dar una idea del estado actual del mercado, anotaremos lo que dice el señor Galobar en su hoja semanal.

Dice el citado agente de Cambio y Bolsa que durante la semana ha estado muy encalmado el mercado de trigos, porque los fabricantes esperan baja en los precios. Los tenedores de trigos nacionales han contribuido a fomentar dicha opinión, pues tanto los de Castilla como los de Extremadura y Mancha no pudiendo vender a los precios inferiores a los pedidos, lo que ha aumentado el retraimiento de los compradores, siendo de temer que seguirán en dicha actitud algún tiempo, en espera de la baja antes citada.

Se han hecho operaciones desde 39 a 44 pesetas por 100 kilos, todo en vagón origen.

Exportación

A bordo del «Monte Toro» han sido embarcados esta mañana con destino al mercado de Barcelona, 105 pollos, 153 gallinas, 106 docenas huevos, 15 cajas queso y varias con calzado.

Última hora

Nos dice la Liga Marítima que si el viento no calma, será hoy imposible el concierto en aquellas terrazas, pues siendo Noroeste muy fresco, da de lleno en las mismas, produciendo el consiguiente mal estar.

Si calma, podrá celebrarse a la hora anunciada.

NOTICIAS MARITIMAS

Entradas

Ayer noche entró en este puerto procedente de Málaga la balandra «Diana» con cargamento de cereales.

Dicha balandra pertenece a la matrícula de Denia y va al mando del patrón don Pedro Moll.

Salidas

A las ocho, hora de itinerario, ha zarpado con rumbo a Alcúdia y Barcelona el vapor correo «Monte Toro» al mando de su capitán don Jaime Jiménez.

SALÓN VICTORIA

ÚLTIMA SEMANA DE VARIEDADES
Colosales programas para los días 7, 8 y 9, Fiestas de Ntra. Sra. de Gracia
Tourné Pousinet con sus grandes atracciones - Freed Gracioso cómico ciclista
Mery Manipuladora de látigos y lanzadora de lazos - Carelly Enciclopédico musical, Rey del humorismo
Hermanas Fátimas Bellas y notables cantantes y bailarinas argentinas
Pousinet Gran cantante excéntrico, el Rey de la risa
LUJOSÍSIMA PRESENTACIÓN - ESPLÉNDIDO DECORADO
La función del día 7 empezará a las 9 1/2. La de los días 8 y 9 se anunciará en las pizarras
Próxima semana, inauguración de la temporada de cine con la grandiosa película italiana LA SOMBRA, por la estrella del arte mudo Francesca Bertini.

OPERETA ITALIANA

COMPañIA GRANIERI-MARCHETTI-TOBASSI
Compuesta de 45 artistas. - Espléndidos decorados
DESLUMBRANTE PRESENTACIÓN DE TODAS LAS OBRAS

Diariamente hasta el 14 del corriente y de 5 a 7 de la tarde estará abierta en la taquilla del Teatro Principal una lista de abono para diez funciones.

Del resultado que arroje la suscripción dependerá que venga o no la citada Compañía.

El debut será el jueves 5 Octubre. En días sucesivos sin más interrupción que los lunes y los viernes se representarán las obras que a continuación se expresan:

The Geisha - Princesa de la Czarda - Duquesa de Bal Tabarin - Eva Amor di Principe - Casta Susana - Las Damas Vienesas - Madame de Tebe - El Rey de Chez Maxim's - L'Ave Maria

Precio de abono para las 10 funciones, impuestos incluidos:
Palcos primer piso 150 Ptas.
Id. Plateas 120 »
Id. segundo piso 80 »
Id. tercer piso 40 »
Butaca con entrada 30 »

NOTA.- A los señores abonados a la pasada temporada oficial (Julia De Gado) se les reservarán sus localidades hasta el día 10; pasado dicho día se cederán al primer solicitante.

LA EMPRESA DEL TEATRO PRINCIPAL.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Madrid 5 a las 17'40.

Llegada del Rey a San Sebastián

El Presidente del Gobierno marqués de Alhucemas, nos ha manifestado que el Rey ha llegado sin novedad a San Sebastián.

El Gobierno y los 21

Halablando el Presidente de la Comisión parlamentaria de las responsabilidades, ha manifestado que el Gobierno es completamente ajeno a la actuación de dicha Comisión, la cual obra por cuenta propia.

El Cardenal Benlloch

El Cardenal Benlloch ha dirigido un expresivo telegrama al Jefe del Gobierno, manifestándole que al embarcar en Valencia para partir a bordo del «Infanta Isabel» con rumbo a Chile, confortábase el efusivo telegrama de despedida que le dirigió el marqués de Alhucemas, esperando que en aquellas aluñadas tierras, cumplirá su misión provechosamente para su amadísima España.

Valencia y el Cardenal

La ciudad de Valencia que tiene en gran estima y un verdadero y devoto afecto por el Cardenal Benlloch, está entusiasmadísima por la amable deferencia del Purpurado que teniendo que embarcar para América en un puerto del Cantábrico ha accedido a efectuarlo en las playas de su Valencia.

Los valencianos que adoran al Cardenal Benlloch por su doble condición de purpurado y valenciano, por sus reconocidas virtudes y alto y esclarecido talento, han demostrado al ilustre embajador de España que sus paisanos al despedirse se asocian de antemano al éxito que en sus gestiones benéficas para la Patria ha de conseguir el Cardenal Benlloch.

En los círculos políticos

En todos los centros y círculos políticos de esta Corte se observa una animación inusitada en estos tiempos en los que aún se hallan de veraneo los principales elementos de la política nacional.

Todos los comentarios giran alrededor de la solución dada a la última crisis que no se considera resuelta estimándose que no pasarán muchos días sin que se registren sucesos políticos que puedan determinar presurosas llamadas a Madrid de los ministros que han marchado a terminar el veraneo.

El Gobernador de Barcelona

Parece que la primera dificultad con que tropieza el marqués de Alhucemas después de la ficción o simulacro de crisis, es el nombramiento de Gobernador de Barcelona. Asegúrase que ha sido rechazado el cargo por dos personalidades de la política imperante, a los que se había ofrecido sustituir al señor Portela Valladares.

Toma de posesión

Ya han tomado posesión de sus cargos los ministros de Fomento, Hacienda y Trabajo, señor Portela, Inclán y Armiñán.

Se pretende que el Subsecretario y alto personal persista en sus puestos, prestando colaboración a los nuevos ministros.

Elogiando a Chapaprieta

El nuevo ministro del Trabajo señor Armiñán, hablando con los periodistas, ha tributado grandes elogios a su antecesor señor Chapaprieta.

Ha dicho el ministro que el señor Chapaprieta realizó una labor brillantísima al frente del ministerio del Trabajo, pues como gran conocedor de la cuestión social, la abordó en sus más difíciles aspectos. Ha añadido el señor Armiñán que presentará al Parlamento la labor de su antecesor con ligera modificación, añadiendo que los proyectos sociales suponen un gasto de muchos millones de pesetas.

Dimisiones irrevocables

El nuevo ministro de Fomento señor Portela nos ha dicho que los señores Sendra y Nicolau mantienen las dimisiones de sus cargos con decisión irrevocable.

La Aduana de Irún

Ha regresado de Irún el Director general de Aduanas que

marchó a dicho punto para girar una visita de inspección por denuncias recibidas referentes a desidia de aquella Aduana.

El Subsecretario de Hacienda señor Benítez Lugo nos ha manifestado que el resultado de la inspección ha sido la comprobación de que en la Aduana de Irún se llevan los asuntos al día resultando por lo tanto equivocada la denuncia.

La catástrofe de Yokoama. Es mucho mayor de lo que se ha dicho. No se puede precisar el número de víctimas que ha ocasionado

Las noticias que llegan de Tokio dicen que la catástrofe de Yokoama excede con mucho a cuanto se ha venido telegrafando.

El número de víctimas que las explosiones motivadas por el terremoto han ocasionado, supera a las primeras cifras que se telegrafaron.

Es imposible de momento dar versión exacta de la magnitud de esta horrorosa catástrofe que cuenta las víctimas por centenas de millares.

Informes ingleses

El Encargado de los Negocios ingleses en el Japón telegrafía a su Gobierno que es imposible de todo punto la comunicación marítima con Yokoama por impedir enormes montañas de agua, toda maniobra de los buques y su acercamiento a la costa.

La catástrofe tuvo mayores proporciones debido a que hicieron explosión grandes tanques de petróleo y todo ello unido al desastre ocasionado por la voladura de los polvorines que almacenaban cuatro millones de granadas, ha hecho que la desgracia adquiriera una magnitud colosal.

El número de víctimas, así como las pérdidas que ha ocasionado la catástrofe, son de momento y hasta que pasen muchos días, incalculables.

Madrid 6 a las 5.

Horrible incendio en Madrid.

La Central Eléctrica Electra convertida en llamas.

Más de un millón de pesetas de pérdidas

Ayer declaróse un formidable incendio en la gran fábrica de fluido eléctrico de la Sociedad de Electricidad «La Electra Madrileña».

La catástrofe se declaró a las primeras horas de la noche, quedando a consecuencia del incendio, una gran parte de la población a oscuras.

El incendio adquirió desde los primeros momentos grandes proporciones, acudiendo con rapidez el personal de incendios, que trabajó denodadamente para atajar el voraz elemento.

Los esfuerzos resultaron ineficaces, quedando destruida la fábrica de fluido eléctrico, calculándose las pérdidas en más de cinco millones de pesetas.

Hay varias versiones de cómo se originó el accidente, siendo la más verídica la que dice que el fuego se inició en el departamento de calderas pasándose rápidamente al local en que tenían almacenado el combustible.

Después de grandes esfuerzos, se ha logrado localizar el fuego, evitando su propagación a los edificios cercanos.

La Comisión de los 21

Se ha reunido en el Congreso la comisión parlamentaria de los 21, no ofreciendo la actuación de esta comisión, detalle alguno de interés ni importancia.

Ataque de los moros. Se aprovechan de la niebla

Noticias de Melilla dicen que los moros aprovechándose de la niebla, atacaron las posiciones de Sanz, Pérez y Benítez llegando en su ataque hasta las alambradas.

Los rebeldes fueron rechazados por los defensores de dichas posiciones, sin que haya detalles de nuestras bajas.

Alhucemas hostilizada

Durante la mañana los moros han hostilizado la plaza de Alhucemas, contestando nuestras baterías de plaza al fuego enemigo.

PRENSA ASOCIADA

Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 6 a la 1.

En la zona oriental: Fué atacada durante la pasada noche por malhechores el aduar próximo a Kaurs Ziarra saliendo fuerzas de la Mehala n.º 2 a cortarles la retirada, lográndolo en el límite de nuestra zona, recuperando mucho ganado robado y causándoles bajas y recogiendo un muerto y un fusil «remington».

El enemigo se internó en la zona francesa por haberles cortado la retirada en los Mesaisds la Mia de Sidi Yagud.

En la posición de Tizzi Azza, hallándose practicando ejercicios de lanzamientos de bombas Lafitte el alférez del Batallón de la Princesa don Rafael Flaquer estalló una bomba que tenía en la mano en el momento de lanzarla un cabo resultando heridos el mencionado, el cabo y cuatro cabos más y cuatro soldados.

Durante la noche fallecieron a consecuencia de las heridas recibidas el alférez del Batallón de la Princesa, don Rafael Flaquer y el cabo José Visedo Román. Los restantes heridos son, Rafael Martínez Rueda erosió en el testículo leve, soldados Emiliano Sánchez Sánchez en el brazo, muslo y pie izquierdo leve, Bruno González Alarcón erosió en el temporal derecho, piernas y muslos grave, Jesús Mesaguer Manresa pierna izquierda leve, Francisco Palomo Puig muslo y pierna derecha leve.

Todos han sido evacuados en primer tractor carril a Drius y Melilla.

Los soldados Domingo Ginardó Milla y Luis Zoreno González solamente han sido contusos. El legionario Santiago Gómez Benito se produjo lesiones de carácter grave por la explosión del fulminante de una granada mortero Lafitte.

El soldado del Parque Móvil de Artillería Antonio Díaz Mora falleció ayer en la enfermería de Quebradani a consecuencia de hemorragia interna producida por traumatismo sufrido al caerse de un mulo el día 1.º del actual.

En la zona occidental a causa del fuerte viento capotó un aparato de aviación de la escuadrilla de Tetuán resultando con ligeras contusiones el Piloto Capitán de Ingenieros Mariano de la Iglesia y el Observador Capitán de Infantería Juan Aboal.

En el bloqueo cerca de Juahraa apereció un moro a un centinela y con engaños le arrebató el fusil. Las fuerzas del bloqueo hicieron disparos sobre el ladrón matándole.

SANTORAL

Santo de hoy. - Santos Eleuterio abad, Eugenio y Patrono.

Santo de mañana. - Santa Regina y Santos Clodoaldo y Anastasio.

ECONOMÍA

El cincuenta por ciento encontrará V. gastando los aglomerados de carbón vegetal fabricado en Ciudadela.

Pídalo en todas las carboneras de Menorca.

Rechazad las imitaciones y pedid el de esta su casa.

GUILLERMO ALLÉS MOLL 1-5 Calle Conquistador. - Ciudadela

Federación Católica Agraria de Menorca

La Federación pone en conocimiento de sus asociados a quienes interesa vender trigo, que hay ocasión de exportar una partida de toneladas de dicho grano.

En el local social, Nueva n.º 9, se facilitarán informes durante la presente semana.

Mahón 4 Septiembre 1923.

Imp. de M. Sintes Rotger. - Mahón

CASINO DEL CONSEY

Fiestas de Nuestra Señora de Gracia, días 7, 8 y 9

GRANDES BAILES públicos y populares

A las nueve y media.

Próxima semana. - Reanudación de las sesiones de cine

LA MODERNA CENICIENTA

(LA VENTAFOCHS)

El éxito más popular del mundo.

SE PREPARA OTRO GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO: IRENE.

TRIANON

Selectas y extraordinarias sesiones de Cine y Varietés para las fiestas de la Virgen de Gracia

Viernes, día 7: Única sesión a las nueve y cuarto. - Sábado, día 8: A las seis de la tarde y a las nueve y cuarto de la noche

Domingo, día 9. - A las mismas horas que el sábado

La hermosísima película titulada La única senda.

Presentación del notable y aplaudido Trío Navarro con la precoz bailarina Angelita y a la hermosa y gentil cancionista BLANCA DE PALMA ten apreciada del público mahónes, que la ovacionó constantemente en su anterior actuación.

Sábado y domingo. - Terminadas las sesiones de la noche, GRANDES BAILES, organizados por el Casino de Obreros de Unión Republicana.

Ministerio de Cultura 2011